

PRINCIPALES FECHAS EN LA VIDA DE GASPAR GARCÍA LAVIANA

FECHAS

ABREVIATURAS DE LAS FUENTES DONDE ESTÁN LAS FECHAS:

Gaspar visto desde Asturias: GVA

Mi vida junto a Gaspar García Laviana: MVJ

Gaspar Vive: GV

Misioneros del Sagrado corazón: MSC

08/11/1941

Nacimiento de Gaspar en Les Roces, El Entrego, SMRA

21/11/1941

GVA PÁG. 131 Bautizado en la Parroquia de San Andrés de Linares, luego, El Entrego, arciprestazgo entonces de Langreo, luego de San Martín del Rey Aurelio. En el año 1891 la parroquia pertenecía al arciprestazgo Langreo.

En torno a 1946

La familia pasa a vivir a Tuilla

1953-1958

MVJ PÁG. 59

Ingresa en La Pequeña Obra, Valladolid, donde estudia "Humanidades", que es como el bachillerato. El principio de curso sería a primeros de septiembre. Tiene 11 años.

1955

MVJ PÁG. 59

Pedro Regalado pasa del Seminario Diocesano al de los MSC

1958-1959

MVJ PÁG. 59

Un año de Noviciado en Canet de Mar (Barcelona). Hace los votos temporales.

1959-1962

MVJ PÁG. 71

Estudios del ciclo de Filosofía

8 de septiembre de 1962

MVJ PÁG. 71

Al terminar este ciclo profesa: hace los votos perpetuos de obediencia, pobreza y castidad.

1962-1966

MVJ PÁG. 71

Estudios del ciclo de Teología

1965-1966

MVJ PÁG. 75-78

Ayuda, con Pedro Regalado, a iniciar y consolidar una cooperativa de viviendas en el barrio La Estrella de Logroño.

16 de junio de 1966

MVJ... PÁG. 77

Ordenación sacerdotal: Llega el final de curso. Gaspar y Pedro Regalado son ordenados sacerdotes junto con otros compañeros por monseñor Abilio del Campo y de la Bárcena, obispo de Calahorra y la Calzada-Logroño.

16 de junio de 1966

MVJ PÁG. 77

Deciden ese mismo día celebrar su primera misa en la iglesia de San Pío X del barrio de La Estrella en exclusiva para todos los cooperativistas.

25 de junio de 1966

GV PÁG. 54

GVA PÁG. 22

Aquí la fecha de ordenación es incorrecta, según los datos que da Pedro Regalado en su libro.

domingo 26 de junio de 1966

GVA PÁG. 22, 148

Primera misa solemne en Tuilla

1966-1970

GV PÁG. 55

Estancia en la parroquia de San Federico, Barrio de Valdezarza, Madrid.

CURSO 1966-1967

MVJ PÁG. 83

Estudia Sociología en el Instituto León XIII, MADRID

1969

MVJ PÁG. 88

Es cura obrero. Trabaja en una carpintería

1970

junio de 1970

MVJ PÁG. 90

Asamblea de los MSC. El P. Isidro (asturiano, de Boo-Aller) habla de la necesidad de sacerdotes en Nicaragua. Gaspar se presenta voluntario.

3 de noviembre de 1970

MVJ... PÁG. 91

Sale de Madrid con Pedro Regalado en avión para Nicaragua y con Ramón Pardina y Ramón Paradela, que van destinados a Guatemala. Por eso, no se puede dar como bueno el dato con el que a veces nos encontramos de que Gaspar llegó el año 1969 a Nicaragua.

3 de noviembre de 1970

MVJ... PÁG. 93-95

Escala en México. Diferencia horaria: 7 horas menos. Día 4 visitan algunos lugares de México City.

5 de noviembre de 1970

MVJ... PÁG. 95

A las 6:30 salen en taxi los cuatro misioneros para coger el avión hacia Quiché, Guatemala.

18 noviembre de 1970

GVA PÁG. 23

Dejan Guatemala y llegan a Managua y de aquí van a Granada.

8 de diciembre 1970

MVJ... PÁG. 112

Llegan a San Juan del Sur con el P. Isidro. Es la fiesta de la Inmaculada.

25 de diciembre 1970

GVA PÁG. 23

Primera Navidad en Nicaragua.

SE ENCUENTRAN EN NICARAGUA CON UNA DICTADURA QUE VIENE DE LEJOS

Año 1912

EE. UU. ocupa Nicaragua para explotar sus recursos naturales.

1926 y 1933

Sandino mantuvo una guerra de guerrillas contra las tropas de los Estados Unidos.

21 de febrero de 1934

Sandino, Estrada y Umanzor fueron asesinados por efectivos del batallón que los custodiaban.

Es presidente Juan B. Sacasa.

1936

Anastasio Somoza García se hace con el poder e instaura una dictadura que durará hasta el 19 de julio de 1979

1956-1963

Luis Somoza Debayle, presidente

1961

FUNDACIÓN DEL FRENTE SANDINISTA.

Carlos Fonseca Amador (1936-1976), junto con Santos López, Silvio Mayorga, Tomás Borge y otros fundan el Frente Sandinista de Liberación Nacional (FSLN) que estructuró la lucha contra la dictadura que la familia Somoza mantenía en el país desde el asesinato de Sandino.

1963-1966

"Presidente" René Schick Gutiérrez.

1967-1972

Presidencia de Anastasio Somoza Debayle.

1966

Ernesto Cardenal llega a Solentiname. La comunidad de Solentiname existió hasta 1977, cuando fue destruida por el régimen del dictador Anastasio Somoza Debayle, en castigo, porque muchachos de esa comunidad participaron en el asalto al cuartel de San Carlos el 13 de octubre de 1977.

1974-1979

Anastasio Somoza Debayle,
presidente de nuevo.

1971

3 de noviembre de 1971

MVJ pág. 135

Viajan a Guatemala, a Panajachel, a orillas del lago Atitlán, donde todos los años se reúnen los MSC de Centroamérica.

1971

MVJ pág. 127

OMETEPE: el proyecto que no pudo ser. Querían hacer algo parecido a lo de Ernesto Cardenal en Solentiname, pero el cura no se avino al cambio de parroquias.

23 de diciembre de 1972. TERREMOTO DE MANAGUA

1973

mayo 1973

MVJ pág. 190

PRIMER VIAJE A ESPAÑA

11 de octubre de 1973

Golpe de Estado en Chile contra Allende.

En 1973

GVA pág. 263 (INTERVIÚ)PIENSAN ATENTAR CONTRA SOMOZA. Gaspar dice que fue antes del atentado de Carrero Blanco 20-XII-1973.

1974

octubre-noviembre 1974

MVJ pág. 333

PIENSAN ATENTAR CONTRA SOMOZA. Pedro Regalado lo sitúa en 1974.

12/04/1974

MVJ pág. 288

SEMANA SANTA-VIACRUCIS

La hija de un médico casi mata a Gaspar de un tiro por la crítica que hace, entre otras, a esta profesión.

27 de diciembre 1974

MVJ PÁG. 353-355...

Con el asalto a la casa de José María Castillo termina la etapa de "Acumulación de fuerza en silencio" que había comenzado en 1970.

28 de diciembre 1974

MVJ PÁG. 354 y siguientes

Encuentro en San Juan del Sur con Álvaro Miranda, un joven sandinista comunista, que viene de Chile, de donde huye tras el golpe de Estado. Los relaciona con Camilo Ortega.

1974. GV PÁG. 157-158. NACE EL CEPA, Centro de Enseñanza y Promoción Agraria. Aquí trabajó mucho Gaspar. Del CEPA saldrían muchos jóvenes sandinistas.

1975

AÑO 1975 2ª ETAPA de la vida de Gaspar.

24 de junio 1975

MVJ pág. 357

GASPAR SE VA A VIVIR A TOLA y REGALADO QUE EN SAN JUAN DEL SUR

01/10/1975

En octubre de 1975, Camilo Ortega, después de haber recibido formación en Cuba, reside en Nicaragua.

Finales de 1975

MVJ pág. 357

ENCUENTRO DE CAMILO CON REGALADO Y GASPAR. Empiezan a colaborar con él en el paso hacia Costa Rica, incluso de armas.

Finales de 1975

MVJ pág. 358

Camilo intimó con Gaspar muy profundamente.

1976

12 enero 1976

MVJ pág. 383

LUIS GURRIARÁN, MSC, está en Guatemala, Zona Reina. Allí son asesinados la maestra Raisa y el Padre Guillermo. LUIS GURRIARÁN será destinado a San Juan del Sur. Gaspar le confesará que es militante del Frente Sandinista.

En febrero de 1976

MVJ pág. 382

Gaspar es elegido representante de los MSC de Nicaragua para el Consejo Centroamericano.

1976

MVJ FOTO pág. 136. GASPAR ESTÁ EN GUATEMALA (FOTOS).

A veces no se sabe dónde se encuentra. Por eso, el decirlo puede ayudar para seguir su pista.

Febrero 1976

MVJ PÁG. 364

Un día de febrero de 1976 comienzan las reuniones del equipo de Pastoral Rural Nacional. Gaspar, debido a la actividad que desarrolla desde aquí, será muy conocido en Nicaragua.

Abril de 1976

MI VIDA CON... 3592º VIAJE A ESPAÑA: VACACIONES

22 febrero 1976

GV PÁG. 231

Gaspar e Israel Lewites (Gustavo) van a Costa Rica y convencen a Cholita para que trabaje para el Frente.

Julio 1976

MVJ PÁG. 365

La cuarta reunión de Pastoral Rural Nacional se celebró en Tola en julio de Eran una veintena de personas entre seglares y sacerdotes. Gaspar, cuando habla, hace una referencia a la pastoral tradicional y les dice que le revuelve el estómago la situación político-social en Nicaragua.

4 de septiembre de 1976

MVJ pág. 414

CARTA DEL NUNCIO EN NICARAGUA A GASPAR en la que se observa la buena relación entre ambos.

1976

MVJ PÁG. 378 y 384

Prohíben la revista CRISTO CAMPESINO y Luis Gurriarán hace LA HOJA PARROQUIAL con parecidos contenidos

1976

MI VIDA CON... pág. 358

Gaspar y Camilo Ortega se hacen buenos amigos. Gaspar viaja en dos ocasiones con Camilo para conocer muy bien la frontera con Costa Rica (Río Sapoa, Cárdenas...)

8 de noviembre de 1976

MVJ pág. 438

CARLOS FONSECA AMADOR CAE EN COMBATE: IMPACTANTE GOLPE PARA GASPAR

finales de 1976

MVJ pág. 442

Gaspar tiene en vilo a todos los amigos. Dicen que sus dubitaciones no le dejan dormir, no le dejan vivir. Su conciencia no le permite servir, trabajar, colaborar con un sistema inicuo, injusto a todas luces. - El somocismo es pecado mortal de necesidad absoluta, grita muchas veces Gaspar. En el Frente ve un camino, una luz que le puede llevar a derrocar el sistema somocista. Pero es hombre sensible. Derramar sangre inocente, como lo es la de la mayoría de los guardias, le da miedo, le hace temblar.

Finales de 1976

MVJ PÁG. 373-374

Todos los participantes de la pastoral rural llegan a Juigalpa. Hacia las once de la mañana de un día de finales de 1976. Interviene Gaspar, que denuncia ante el obispo la situación en Nicaragua: desigualdad, hambre, miseria, esclavitud... (pág. 374) está presente el obispo de Juigalpa D. Pablo Antonio Vega. Habían llegado noticias a la Conferencia Episcopal de que enseñaban marxismo a la gente.

15 de diciembre 1976

MVJ PÁG. 250

RECLAMA MAESTROS AL MINISTERIO DE EDUCACIÓN

24-25 diciembre 1976

MVJ PÁG. 444

Gaspar, con Julia Muller y Patricia, sus monjas, celebran la Navidad en Tola a las nueve de la noche de 1976.

26 de diciembre 1976

GV PÁG. 250

ACUSA AL HOSPITAL...

1977

2 enero 1977

GV PÁG. 250

Acusa formalmente a la Oficina de Rentas y amenaza con llevar a sus jefes a los tribunales si no dejan libres a los campesinos, acusados injustamente de fabricar aguardiente.

Mediados de Enero 1977

GV PÁG. 443

Contacto con la Logia masónica de Marengo. Asiste a alguna reunión, pero no es admitido.

1 al 5 de febrero

GV PÁG. 251

Entabla acusación formal contra dos traficantes de blancas en Tola por rapto, vejámenes a menores, corrupción de menores y graves lesiones a la moralidad pública. El juez del distrito de Rivas cursa orden de arresto contra los acusados. La Guardia Nacional no acata la orden judicial.

6 de febrero de 1977

GV PÁG. 251

Lee en la Radio Rumbos de Rivas la carta pastoral de los obispos de Nicaragua, editada en enero del 77. QUITAN el programa de la radio y Gaspar y Regalado reciben amenazas del Gobierno por medios indirectos. Esta carta fue censurada por el Gobierno y no se permitió que se editara en los medios de información, ni que se leyera en las emisoras de radio ni en la televisión. Denunciaban la situación.

febrero 1977

GV PÁG. 235

Está en un Cursillo con chicos de Tola y de San Juan del Sur. Recuerdan cómo Gaspar denuncia al prostíbulo no sólo en las homilías, sino también en la prensa y en la radio y cómo ayudó a salir de él a tres chicas jóvenes.

7-18 de febrero 1977

GV PÁG. 251

Durante esta reunión, en las fechas que está en Guatemala dimite como representante MSC de Nicaragua en el Consejo Centroamericano.

3 de marzo 1977

GV PÁG. 251

El juez único del distrito de Rivas emite la sentencia dictando auto de segura y formal prisión contra los acusados de trata de blancas. La Guardia Nacional se niega a detener a los culpables. Un coronel fue al tribunal a defenderlos.

21 de marzo de 1977

GV PÁG. 252

GV PÁG. 239, 246

Estando con el comandante Somarriba queda convencido de que tienen decidido matarle. En ese momento dice Manuel Rodríguez decide coger las armas.

abril DE 1977

GV PÁG. 240

TERCER VIAJE DE GASPAR A ESPAÑA

26 de abril de 1977

GV PÁG. 249

Presentación de Mario Garramiola en La Felguera:

"Hoy, a 26 de abril de 1977, en el arzobispado de Oviedo, varios compañeros sacerdotes nos hemos reunido con Gaspar García Laviana, para dejar como documento y testimonio de lo que ocurre en el país de Nicaragua a nivel eclesialístico."

Gaspar dice en el diálogo que vuelve a Nicaragua el 23 de mayo, pero no será así. El 8 de junio 1977 en la carta de Luis Gurriarán se da por supuesto que está en España.

8 de junio 1977

En la Web del Foro GGL

CARTA de Luis Gurriarán a Gaspar. Gaspar está en España. Había dicho (pág. 260 GASPAS VISTO...) que volvería el 23 de mayo, pero no lo hará.

29 de junio de 1977

GV pág. 32

Gaspar dice misa en La Felguera

1977. GV pág. 242 y 243. Parece más bien que sería en julio o primeros de agosto cuando regresa a Nicaragua. (GASPAS VIVE PÁG. 242, van a esperarlo al aeropuerto).

Convivencia del clero de la diócesis de Granada en San Jorge. Gaspar tuvo que haber entrado por la frontera legalmente. De otro modo su vida debiera ser clandestina y vemos que no es así. En este momento Gaspar tiene decidido aparecer como miembro del Frente, bien sea colaborando desde la parroquia, si el obispo lo permite, o haciéndose guerrillero.

10 de agosto de 1977

MVJ pág. 412

Visita del obispo de Granada a San Juan del Sur (Gaspar está presente)

Finales de Agosto o primeros de septiembre

Visita del obispo a Tola

Primeros de agosto 1977

MVJ pág. 413-414

El obispo le dice a Luis Gurriarán que le diga a Gaspar que no lo quiere en su diócesis. Este le contesta que debe ser él quien se lo diga.

mediados de 1977

MVJ pág. Final de 380

ÚLTIMA REUNIÓN DE PASTORAL RURAL NACIONAL.

La última reunión se celebra en Tola a mediados de 1977. Interviene Gaspar: "Hermanos, prosigue Gaspar, esta es la última reunión en la que me uno a ustedes como miembro del equipo de Pastoral Rural Nacional. Después de mucho orar y reflexionar he tomado la decisión de sumarme al Frente Sandinista para luchar por la liberación del campesino, mi hermano".

13 de octubre de 1977

MVJ pág. 421

Asalto al cuartel de San Carlos. Lo toman sin bajas. Gaspar espera la orden de atacar el cuartel de Rivas. No le llegan las armas, porque han sido interceptadas. Les avisan que no ataquen. Él va a comunicar a los de Masaya la orden de que huyan.

14 de octubre de 1977

MVJ PÁG. 423-424

Regalado le ayuda a tomar el avión para GUATEMALA. Después de esta fecha ya todos saben que pertenece al Frente.

octubre 1977.

4º VIAJE A ASTURIAS

GV pág. 261 (EN INTERVIÚ 5-11 DE 1978)

Visita a sus padres en ASTURIAS. "No le hemos visto desde octubre del año pasado, vino con Carlos Mejía Godoy...".

el 8 de noviembre 1977

Cumpleaños de Gaspar. Está en Costa Rica (277-279) Es el mes de noviembre (276)

GV p. 274 / 277-279/276

VUELVE DE ESPAÑA y entra en Nicaragua por Guatemala. De Guatemala pasa a Costa Rica. Alguien fecha a mano una carta de Gaspar a Mario desde Costa Rica el 14 de noviembre. Reside en la comunidad de las dominicas de la Anunciata, que es donde siempre lo hace. Le acompaña Cholita, que recibe recado de Camilo para que le ayude en su nueva vida. La vida aquí no le satisface (hacer de correo para el Frente, emitir sus comunicados de prensa... 279), pero le ayuda a recuperarse. Ya utiliza el nombre de MARTÍN.

Noviembre-diciembre 1977

GV PÁG. 283

Gaspar es muy amigo de la familia de Estrella. Esta le ayuda mucho después de la vuelta de su cuarto viaje a España estando Gaspar en Costa Rica.

Principios de diciembre de 1977

GV PÁG. 285

Gaspar pasa de COSTA RICA al Frente Norte o Nororiental. Todos afirman que estuvo ayudando al Frente desde Honduras.

Antes de la Navidad de diciembre de 1977.

GV PÁG. 276

En la carta a Mis hermanos los obispos, sacerdotes, religiosos y religiosas dice que está en el Frente Norte "Carlos Fonseca Amador".

diciembre de 1977

GV 283

En Costa Rica hace amistad con Alejandro Guevara--> (Luego este llevará el Hotel de Solentiname. Después de su muerte, surge el conflicto entre Ernesto Cardenal y el gobierno).

CARTAS DE NAVIDAD DE 1977

GV PÁG. 281

Declara su condición de soldado del Frente Sandinista y las razones que le llevaron a ello.

6 de Enero 1978

MVJ PÁG. 428-429

PEDRO REGALADO SALE DE NICARAGUA PARA COSTA RICA: SE EXILIA. CHOLITA recibe a Regalado en Costa Rica

8 de enero de 1978

GV PÁGS. 297 Y 304

El P. General, que está en Centroamérica contactando con los MSC, lee las dos Cartas de Gaspar en la prensa. Dice que la Congregación MSC respeta su opción.

10 enero de 1978

MUERE ASESINADO PEDRO JOAQUÍN CHAMORRO

20 de enero de 1978

MVJ PÁG. 429

Se encuentran Regado y Gaspar en San José de Costa Rica, donde vive Regalado con Flory, la que sería su esposa.

PRINCIPIOS DE ENERO

GV PÁG. 313

MVJ PÁG. 431 , GVA PÁG. 278

Manuel Rodríguez en GASPAR VIVE habla de un Gaspar atormentado en esta época por revivir en él la contradicción sacerdote-guerrillero (313).

Dice mejor Regalado: "Gaspar tiene problemas de conciencia" (431) al entrar en batalla y tener que disparar contra la Guardia Nacional. Su ánimo está descrito en una de las cartas a su hermano Silverio (GVA 278).

Entre el 20 de enero y el 20 de marzo de 1978

GV DESDE... PÁG. 429

Gaspar y Regalado se ven tres o cuatro veces en Costa Rica. Regalado hace una síntesis de lo que recuerda que le dijo Gaspar.

20 de enero de 1978

"No han pasado muchos días. Gaspar viene a cenar a casa el 20 de enero de 1978. Imagínense lo que pudo pasar en ese momento entre los dos. No hay quien nos separe de este abrazo. Pero ya no éramos los mismos. Somos dos pensamientos dispares, dos vidas separadas".

Finales de enero de 1978

GV PÁG. 314

Gaspar, con Guevara y Estrella, integra el grupo que hace el plan de ataque a Rivas y Peñas Blancas.

A mediados de febrero 1978

MVJ PÁG. 429

PRIMER COMBATE DE GASPAR (Con Edén Pastora dirigen el ataque a Rivas).

Noche del 2 de febrero de 1978

GV PÁG. 315, 319-321

Gaspar entra por primera vez en combate. Los objetivos son el asalto al cuartel de Rivas y Peñas Blancas. El mando lo ejerce Pastora. Gaspar es el responsable político-militar. Dominan la situación en Rivas. Por la mañana se retiran.

Se trataba de mostrar su fuerza a la población. Vuelven a refugiarse en Costa Rica. Sor Martha los lleva a La Cruz y luego se van a Libertad.

¿Finales del año 1977 o primeros de 1978?

GV 359

1ª Carta de Gaspar a su hermano Silverio

Las dos cartas de Gaspar a su hermano Silverio: le dice que **hace cuatro años que milita en el FSLN** y que utiliza su nombre como firma de las cartas que escribe por Centroamérica.

Entre finales de octubre de 1977 y abril de 1978

MVJ PÁG. 432-433

Gaspar da clases de marxismo a los compas cuando está en Costa Rica.

26 de febrero de 1978

INTERNET

El 26 de febrero

Se produce la insurrección del barrio Monimbó de Masaya y ya la situación nicaragüense es noticia internacional. En los Sabogales muere Camilo Ortega Saavedra, hermano de Daniel y de Humberto.

febrero de 1978

INTERNET

Después del 2 de febrero van a Costa Rica. Estando allí es detenido por la guardia tica y deportado con otros a Panamá.

20 de Marzo de 1978

MVJ PÁG. 431

La última vez que se ven Gaspar y Pedro Regalado.

Abril de 1978

GV PÁG. 328, WEB DEL FORO DOC SOBRE GGL , GV 333-336

EN EL MES DE ABRIL GASPAS SALE PARA CUBA. Van un grupo de 16. Se especializa en el uso de armas. Regresan de Cuba poco antes del Festival de la Juventud.

El XI Festival Mundial de la Juventud y los Estudiantes se llevó a cabo del 27 de julio al 3 de agosto de 1978 en La Habana.

Principios de abril

MVJ 462

Regalado sale para España

Principios de abril 1978

GGL visto... 261

MVJ pág. 428

Entrevista a Gaspar en INTERVIÚ. Están en Panamá.

Mediados de agosto 1978

GV PÁG. 338

Prepara a los compas en el uso de las armas

22 de agosto de 1978

09/09/1978

<https://www.cidh.oas.org/countryrep/Nicaragua78sp/capitulo2.htm>

Un comando de la fracción Insurreccional del FSLN toma el Palacio Nacional del Congreso en medio de una sesión conjunta reteniendo a diputados y senadores

El sábado 9 septiembre de 1978

Se produce un levantamiento insurreccional en los departamentos de León, Matagalpa, Chinandega, Estelí, Masaya y Managua. Juntos agrupan a más del 50% de la población del país.

5-11 de octubre 1978

GVA PÁG. 271

En la semana del 5-11 de octubre de 1978 se publica en la revista Interviú una entrevista a Gaspar que le hacen en Panamá, donde estaba deportado por Costa Rica.

Septiembre de 1978 a noviembre de 1978

Entrevista de RTPA a Javier Pichardo RTPA pág. 171-174: El Frente Sur es un frente que tenía ya algunos años de existencia, pero hubo una etapa de la insurrección, de septiembre de 1978 a noviembre del 78, en la que los esfuerzos del Frente Sur eran para entrenar a personal que estaban dentro del país y también a los guerrilleros que había en Costa Rica. Gaspar en este momento estaba de instructor en estos campamento de Costa Rica.

4 de diciembre de 1978

GV PÁG. 392

Gaspar está en la base 13, muy cerca de Cárdenas, entre este pueblo y el río Mena.

Entrevista de RTPA a Javier Pichardo RTPA pág. 171-174

El 4 de diciembre comienzan a hacer un reconocimiento del terreno. Ven la hacienda de Sábalo, que quedaba a la orilla del lago. La Guardia Nacional recibe aviso sobre su presencia y van a buscarlos.

9-10 de diciembre de 1978

Entrevista de RTPA a Javier Pichardo RTPA pág. 171-174

El 9 de diciembre Gaspar tiene información de que esa patrulla de la Guardia anda en este sector y que el 10 de diciembre van a estar en la hacienda Santa Helena. Entonces Gaspar decidió sorprenderlos en dicha hacienda.

11 de diciembre de 1978

Entrevista de RTPA a Javier Pichardo RTPA pág. 171-174

Hay un encuentro fortuito entre los guerrilleros y la Guardia, se produce una refriega y Gaspar es alcanzado y muere. También caen otros dos compañeros: Luis Arroyo Ugarte, llamado Tonino de Rivas y Santiago Torrez Gutiérrez, "Santiago". Los tres fueron enterrados de momento en el mismo lugar donde habían sido alcanzados.

12 diciembre 1978

GV PÁG. 405

El periódico Novedades da la noticia con este titular: "SACERDOTE COMUNISTA MUERE EN EL INFIERNO".

12 dic. 1978

El P. Junoy superior de los MSC de Centroamérica llega en avión a Managua.

12 de diciembre de 1978

GVA PÁG. 212

Asturias, Diario Regional fue el primero que da la noticia de la muerte de Gaspar. Publica la carta de Navidad a los nicaragüenses, donde Gaspar explicaba las razones de su entrada en el FSLN

Miércoles 13 de diciembre 1978

GVA PÁG. 205-208 La Voz de Asturias publica una entrevista que hace a Silverio, el hermano de Gaspar, también sacerdote MSC.

13 de diciembre de 1978

GVA PÁG. 196-199

La Nueva España, Diario Independiente de Asturias, trata la noticia el día 13 de diciembre y le dedica tres páginas. Además, en lugar muy destacado, en primera, hay un recuadro donde se habla de la muerte de Gaspar y del contenido de las páginas 6 y 15 donde se encontrará la información detallada del luctuoso hecho.

miércoles 13 diciembre 1978

GVA PÁG. 193; 202; 208-209

Se hace el **funeral por Gaspar en la iglesia parroquial de Tuilla** con una misa concelebrada por compañeros Misioneros del Sagrado Corazón y sacerdotes asturianos. No asiste el arzobispo Díaz Merchán ni el Vicario General. Está presente el representante del FSLN en Europa del Sur, Ángel Barraión, exsacerdote.

14 de diciembre de 1978

GVA PÁG. 198

El día 14 el periodista Faustino Álvarez firma un interesante artículo titulado «Balada por un cura guerrillero».

15 de diciembre 1978

GVA PÁG. 198

La Nueva España da la noticia de que definitivamente «El sacerdote guerrillero asturiano García Laviana será enterrado en Nicaragua».

18 de diciembre 1978

GV PÁG. 430-437

Funeral en San Juan del Sur

1979

4 de enero de 1979

GV PÁG. 443

Sor Martha y Sor Oriorzun, amigas de Gaspar y colaboradoras del Frente visitan el campamento de Gaspar. Las acompaña el P. Pedro Belzunegui.

15 de enero de 1979

GVA PÁG. 214

ESTA HORA, el Semanario de Información del Arzobispado de Oviedo, en el número del 15 de enero de 1979, le dedica a Gaspar toda una página.

14 de enero de 1979

GV 445-447

Se produce el rescate de los cadáveres. Los restos de los tres guerrilleros son trasladados a un campamento de formación de la guerrilla en la zona de Orosí, Costa Rica

14 de febrero 1979

GVA PÁG. 219-220

Artículo en NUESTRA HORA, número 0, Hoja Parroquial del arciprestazgo de Langreo (incluye El Entrego y La Hueria-Cocañín). Hay un grupo de sacerdotes que se siente afectado por la muerte de Gaspar, unos, porque lo conocieron de cerca, otros porque han reconocido el valor y la generosidad de su compromiso religioso y político en defensa de los más pobres.

18 de febrero 1979

GV PÁG. 448

Se hace una nueva visita al campamento. El P. Pedro Belzunegui les dice que le gustaría decir una misa sobre la tumba de Gaspar. Nadie sabe donde está enterrado Gaspar, a no ser el Estado Mayor. Llevan a la tumba a Pedro, a las dos monjas, a otros dos curas y a Gloria, una conocida de Pedro y admiradora de Gaspar. Concelebran los tres sacerdotes, allí, muy cerca de donde estaba enterrado Gaspar.

1 de marzo 1979

Se firma el acuerdo de unidad por parte de los representantes de las tres facciones sandinistas y se decide impulsar la lucha bajo el mando coordinado de una Dirección Nacional Conjunta, conformada por nueve (9) miembros. Cada facción designó a tres (3) representantes.

17 de julio de 1979

Anastasio Somoza Debayle, "Tachito", con su huida el 17 de julio de 1979, cierra la etapa de dictadura de la familia Somoza en Nicaragua, que se había iniciado en el año 1936 con Anastasio Somoza García, "Tacho".

19 de julio 1979

Triunfo de la revolución.

5 de octubre de 1979

GVA PÁG. 238

GV PÁG. 458-465

En Asturias se sabe que el funeral oficial de Gaspar será el día 5 de octubre. Parece que el embajador de Nicaragua invita a una delegación de Asturias para que esté presente allí. El gobierno español termina sufragando solo cuatro billetes para familiares y otros cuatro el 50%. En la comitiva están sus hermanos P. Silverio y María Luisa (Marisa) y el Sr. Alcalde de Avilés, D. Manuel Ponga, que será uno de los que se dirijan a los presentes en el momento político del acto.

El obispo de Granada no asiste. Delega en el párroco de San Jorge, P. Santamaría.

14 de octubre 1979

GV PÁG. 472

Este día tiene una reunión en Tola la Asociación Nacional del Clero Nicaragüense en la que se celebraría una misa en memoria de Gaspar. Se había invitado a todos los obispos y sacerdotes. Asistieron entre 60 a 70 sacerdotes. Obispos nacionales ninguno. Lo hace el mexicano Méndez Arceo, de Cuernavaca.

11 de diciembre de 1979

1^{er} Aniversario de su muerte

GV Pág. 469-460

Funeral en San Juan del Sur por Gaspar. Lo prepara el P. Luis Gurriarán. Acuden Carlos Mejía y Los de Palacagüina. Se canta la misa campesina. Terminada esta misa, el superior de los MSC sale para Tola, donde se celebra otro funeral. También está allí el P. Pedro Belzunegui, otro gran amigo suyo, que será quien haga la homilía.

17 septiembre 1980

Anastasio Somoza Debayle es asesinado en atentado en Paraguay. Tenía 54 años.

1 de octubre de 1980

El Diario La Nueva España concede el galardón a Gaspar de **Asturiano del Año 1978**.

Hay que destacar que esta distinción concedida por *La Nueva España* se otorga por votación entre el personal de la redacción. Este reconocimiento sitúa a Gaspar entre personalidades como José Ramón Álvarez Rendueles, Emilio Alarcos Llorach, Gustavo Bueno, que recibieron el mismo título conjuntamente.

11 diciembre 2021

Gaspar García Laviana es declarado **Héroe Nacional** por la Asamblea de Nicaragua celebrada en Tola (Rivas), donde descansan los restos del misionero guerrillero asturiano.